

anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.
Escuelas de fomento á productos equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

DIRECCION:
Teléfono número 104.

Periódico independiente. — Se publica los lunes y jueves.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

	Precios
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	03,65
Idem, atrasado	04,10

Page anticipado.

IMPRESA:
Teléfono número 62.

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO
Soria 11 de Marzo de 1918

ADMINISTRADOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Las elecciones de ayer.

Otro triunfo de las fuerzas conservadoras

Cómo se desquicia un movimiento conveniente y simpático.

Es muy conveniente que fijemos toda nuestra atención en lo acontecido ayer en la elección senatorial de esta provincia, que pongamos esa misma atención en examinar muy serenamente sus antecedentes y en prever sus consecuencias. Conste que á nosotros, no nos asusta ningún movimiento de opinión; al contrario, queremos que ésta se manifieste cada día con mayor potencia y extensión en todos los sectores sociales. Lo que hace falta es que estén bien dirigidos y oportunamente encauzados.

Tenemos para todas las personas un caudal grande de respetos. En el campo de las ideas, pareciéndonos muy bien que cada cual ostente y defienda las suyas, juzgamos necesario establecer, no una pugna de bajos vuelos, sino una discusión, constante ó circunstancial, pero equilibrada y justa.

Cada cual en su puesto.

No nos avergonzamos, al revés, sentimos orgullo y honor y lo proclamamos así, con haber contribuido dentro de nuestra modesta acción, al triunfo de la candidatura que integraban los señores marqués de Cayo del Rey, D. Faustino Archilla y D. Adolfo Rodríguez de Cela. Se ha hablado tanto de dignidad ciudadana en estos días, de vergüenza y de honor políticos, de altos intereses, de la salvación de la Patria, que hace falta decir públicamente que los que han contribuido honradamente al triunfo de esa candidatura han creído cumplir con su deber y están satisfechos de su conducta.

Ni la dignidad ciudadana, ni el concepto de la justicia, ni la interpretación de los supremos intereses de la Patria, pueden ser patrimonio exclusivo de unos cuantos señores; ni es lícito que dejen de reconocer en los demás igual alteza de miras que las que ellos proclaman.

Se ha hablado de negreros, de compradores de conciencias, de la ruina de la Patria, de la salvación de España, de justicia, y de equidad, y de razón y de derecho, considerando desposeídos de todos esos conceptos á los representantes de una política que por un tópico de moda se ha dado en llamar caduca. Caballeros... ¿pero en qué país vivimos? Eso sí, cuando han sido citados concretamente nombres de personas, para ellas han sido guardados todos los respetos. En las propagandas electorales de estos días, que hemos presenciado en su totalidad, ha habido muchos momentos de elevación espiritual, que apreciábamos complacidos, pero han existido otros tantos apasionados y vehementes—y bien estaban hasta tal punto—y no han escaseado tampoco los arbitrarios, los pérfidos y aún los insidiosos. Ya sabemos que en las luchas políticas, se consideran *licitas* todas las armas. El error corresponde, en la proporción que cada cual quiera adjudicarse, á todos los partidos y á todas las agrupaciones. Tenemos la esperanza de que una mayor cultura, y sobre todo, una más perfecta educación colectiva, habrá de corregir defectos y procedimientos y acumulará nuevas virtudes.

Respetos merecidos.

Desde hace muchos años nos honramos con la amistad personal de D. Aurelio González de Gregorio. De su corrección, de su caballerosidad y de su competencia en cuestiones económicas, nos hemos hecho eco muchas veces, y nos es grato y es de justicia reconocer una vez más sus merecimientos. ¿Por qué el señor González de Gregorio no ha ido á las Cámaras legislativas hace tiempo? No es éste el momento de examinarlo. Pudo hacerlo reconociendo la filiación de una política, y el Sr. González de Gregorio no ha querido reconocer disciplinas de partido, necesarias en cuanto requiere una labor armónica y de conjunto.

No conocemos más que de vista á D. Manuel Rico Ortiz. Tenemos de él bonísimas referencias, y sin haberlo tratado, nos inspira una cierta simpatía. Hasta se nos antoja vislumbrar que no le seducen las luchas políticas. Lamentamos por lo que á las personas se refiere, la derrota de los Sres. Rico y González de Gregorio.

Agricultores y agrarios.

Aunque las palabras agricultor y agrario son sinónimas, á las gentes les dá más por aplicarse la segunda que la primera. Tiene esto una explicación. Agricultor es el que cultiva directamente los productos de la tierra; lo es también el agrario, pero como apelativo genérico cuadra á otras personas en el sentido de política agraria. Y son muchos los que toman el calificativo para una actuación política en ese sentido agrario.

No ha habido derrota para los agricultores.

Cerca de los sencillos agricultores de nuestros pueblos, de esos pueblos enclavados entre riscos y peñas, y yermos y campiñas demasiado pobres, se ha ejercitado una propaganda constante de palabra y por escrito. Con inusitada insistencia se les ha repetido un concepto de ruina para ellos y para la Patria sino votaban la candidatura propuesta por la Junta de Defensa de los Agricultores de la provincia. De los señores que integraban la candidatura opuesta—muy respetables personalmente—no pedían esperar justicia, ni defensa de sus intereses, ni nada bueno. Así se ha llegado á un estado de sugestión de esas gentes sencillas. Quienes no fueran con ellos, eran réprobos, indignos, traidores, y merecían otros calificativos equivalentes.

Escribimos estas cuartillas con un acopio grande de reflexión y de observación directa. Las exponemos lealmente. Si hay exceso en la apreciación confesamos que no es ese nuestro propósito. Pretendemos fijar los términos de una variedad de hechos ocurridos ayer, que entrañan importancia, tal vez de modo distinto á como otros señores la aprecien.

El movimiento de reivindicación agraria, en su esencia y en su principios, merece nuestra simpatía y nuestro modesto apoyo. Su programa ha sido aceptado en su totalidad por los senadores triunfantes, según el manifiesto que en otro lugar publicamos. Esta aceptación explícita que debiera haber constituido un motivo de complacencia para los propios agricultores, y más para sus mentores, no ha sido discutida, pero tampoco agradecida. Era algo esencial y, no obstante, con esa declaración á la vista, que quizá no había sido prevista, se hizo resaltar la condición de no ser hijos de la provincia los candidatos conservadores y demócrata.

Seamos lógicos.

Muchos de los que ahora piden senadores hijos de la provincia—y no vamos contra esa tendencia—no se acordaron de esa condición del Sr. Aragón en las pasadas elecciones de diputados á Cortes en el Burgo de Osma, ni del Sr. Posada, soriano de adopción, en Agreda. Para tales señores, el candidato cuyo triunfo deseaban en tierras de Sor María, era el Sr. Azpettia.

Sin duda, en la política hay mucho de circunstancial.

Tenemos mucho más que comentar de las elecciones de senadores y de diputados á Cortes, que no es tarde para lo que habremos de decir, y nos quedan, Dios mediante, bastantes días para hacerlo. De querer decirlo todo hoy, este artículo sería demasiado largo.

José M.^o Palacio. X

VERSOS INGENUOS

MI RUISEÑOR

Yo tenía un ruiñeñor
en una jaula dorada.

En mis horas de tristeza
mi ruiñeñor me alegraba
con las notas armoniosas
de sus divinas sonatas.

Esta mañana, en un árbol
de mi jardín gorjeaba,
libremente, un pajarillo.
Mi ruiñeñor le escuchaba
con tristeza, entre las rejas
de su prisión. Yo observaba
silencioso. De repente,
en la lírica garganta,
de mi triste ruiñeñor,
ha brotado una sonata
de notas tan dolorosas,
tan sentidas, tan amargas
que, oyéndole, se creía
que, más que cantar, lloraba.

Yo, conmovido, he abierto
la portezuela dorada
de la jaula; el pajarito
ha abierto sus leves alas
y ha volado hasta el jardín;
y en una florida rama,
de un rosa, ha gorjeado
una divina cantata.

Yo me he sentido feliz;
mi corazón se ensanchaba
de gozo; ¡oh, qué alegría!

¡Aquella canción de gracias
de mi alegre ruiñeñor
sonaba dentro de mi alma!

Virgilio Soria.

Soria, 1918.

Alemania económica

47

Antecedentes para la economía

Los presentes estudios no constituyen, ni pueden constituir, un tratado técnico ni un curso de economía política. No ha sido nuestro propósito exponer la *economía pura*, ni doctrinalmente la *aplicada*, parte esta última que los alemanes denominan muy acertadamente *ciencias camérales* (*Kameralien* ó *Kameraltwissenschaften*, en lengua germana).

Tampoco ideamos desarrollar, en el orden teórico, la *economía social*, la *legislación industrial* ni la *sociología*.

Porque como nuestra modesta labor no se dirige, principalmente, á los profesionales, sino al público en general, incluso al *femenino* y de jóvenes de ambos sexos, que debe de conocer, aunque sea á grandes rasgos, por ser aplicable en extremo para nuestra amada Patria española, el gigantesco desarrollo de la economía tedesca, conveniente y aun indispensable será exponer las cuatro grandes divisiones de la ciencia económica, las cuatro categorías de hechos elementales.

Deben, además, advertir las lectoras que bondadosamente nos siguen en esta interesante y utilísima exposición, que las mujeres,

como en su día demostraremos, han sido las primeras economistas que ha habido en el mundo, siquiera fueran empíricas, es decir, amantes y practicadores de la experiencia. Condillac, el filósofo francés, no dejaría de apoyar esta afirmación, puesto que él, aunque en el orden científico, era también un *empírico*.

Sin *economía doméstica* pujante, sin *economía familiar general*, no habría Estado gubernamental ni economía política; ó sea economía nacional, oficial ó de los gobiernos; no existiría tampoco la economía universal, mundial ó de la Humanidad. Tampoco habría nacido la economía social moderna ni la sociología de nuestro tiempo, porque la familia, con la casa, es la primera célula en la organización de la sociedad humana y la mujer, la esposa, la madre, constituyen la primera y básica célula del hogar familiar. Las mujeres deben conocer la economía que les es propia y no serles desconocida; en grandes síntesis, los problemas científicos económicos.

Es el hogar germano el primero del mundo, como veremos oportunamente, porque le dedicaremos, Deo volente, el estudio apropiado.

Es también la mujer alemana la primera del orbe. Tanto podrá ser en algunos casos, otra mujer del exterior, pero nunca será más que la teutona.

Por esto, si en la guerra presente la población masculina de Alemania y de sus fieles aliados está cubriéndose de gloria, del mismo modo las matronas germanas, la población femenina de los Imperios está dando constantes y extraordinarias pruebas de patriotismo y de otras virtudes, sin par. Hombres y mujeres, ancianos y jóvenes, ricos y modestos, soberanos y sus pueblos, rivalizan en fé, entusiasmo y energía. Todos unidos, estrechamente abrazados á la Cruz del Cristianismo y á la bandera de la Patria, están alcanzando la victoria.

Los principales economistas del mundo, al consignar las divisiones de la ciencia económica, presentan cuatro, á saber:

- 1.^a división. *Producción de las riquezas.*
- 2.^a *Circulación.*
- 3.^a *Distribución ó reparto.*
- 4.^a *Consumo.*

Algunos autores sintetizan la circulación unida al grupo de la producción. Son los partidarios de la clasificación tripartita, de sólo las tres partes.

Otros tratadistas, la mayoría, y Sismondi fué de los primeros en separar las dos secciones de producción y circulación, antes reunidas, usan la clasificación cuatripartita, las cuatro grandes categorías, que hemos mencionado.

Estas cuatro categorías son las de uso más general en el profesorado, lo cual no quiere decir, y así es en efecto, que existan profesionales que consideran como anticuado y aún impropio de los tiempos presentes este plan metódico, pero en verdad puede decirse que no se ha encontrado otra más sencilla, ni que haya obtenido, ya que no la adhesión universal por lo menos en grandísima escala. Este sis-

tema cuatripartito es el tradicional, el que hoy podríamos denominar clásico y el que la inmensa mayoría de los hombres científicos, sobre todo de las escuelas francesas y sus similares, han adoptado y adoptan. Algunos de los hombres modernos no siguen este plan.

Nosotros, por diversas razones, nos adherimos á tan plecaros partidarios, y, al utilizar este esquema de trabajo, daremos al público sobre todo en el aspecto práctico y aplicado (en los momentos que juzguemos son los más oportunos) la producción en Alemania, los movimientos circulatorios y, como completo de la circulación, distribución ó reparto. Como cuarta parte, como final, aparecerá la sección de consumo.

Exhibiremos, pues, la grandiosa riqueza germánica, en cuantas manifestaciones sean posibles divulgar y tendremos en cuenta la parte

que algunos especialistas denominan *plutología*, ó sea tratado de las riquezas, como también la titulada *ergonomía*.

Procuraremos hacer las exposiciones de modo claro y sencillísimo, para que la técnica, para que la ciencia y sus resultados, aparezcan, ante todo, agradables y aun amabilísimos, hasta el límite posible.

Aspiramos á conseguir lo que en su «Arte poético» decía el gran latino (Horacio: «*Homine tulit punctum qui miscuit utile dulci*») (conseguió todos los sufragios quien supo unir lo útil con lo agradable) que nuestro famoso poeta y fabulista Iriarte también expuso, en elegantísimo castellano, en los versos siguientes:

«Si al pleno acierto aspiras
Une la utilidad con el deleite»
Eduardo N. Salvador.

La elección senatorial

Queremos señalar el triunfo de la candidatura conservadora-democrática, sin estridencias ni alharacas, serenamente, como corresponde á los elementos que la defienden y la patrocinaban, seguros de su fuerza y de su prestigio. Suponemos que los adversarios de esa candidatura, concederán algo á la significación de cuatro diputados á Cortes, de diez diputados provinciales, de otras muchas personas, y al prestigio del señor Vizconde de Eza.

Los juramentados.

Nuestro compañero el director de *El Avisador Numantino* D. Felipe las Heras, y el Abad de la Colegiata Sr. Gómez Santacruz, fueron á la Diputación provincial el sábado último, acompañados de buen número de compromisarios agrarios con objeto de celebrar en la casa de la provincia una reunión y, según nos han dicho, juramentar á sus amigos para el cumplimiento de sus acciones como votantes. Nos han referido también que á muchos de ellos les fué exigida la firma al mismo fin, en el domicilio del candidato Sr. González de Gregorio. Todo esto nos parecen coacciones que no han debido ejercitarse.

La noche del sábado.

Hasta hora avanzada de la noche del sábado, los casinos de la capital posadas y hoteles, estuvieron muy animados. Los partidarios de cada candidatura hicieron cuantos trabajos estuvieron á su alcance cerca de los señores compromisarios.

El día de ayer.

Desde las primeras horas de la mañana las calles presentaron singular animación. Continuaban por los defensores de una y otra candidatura los trabajos correspondientes. Acontecieron algunos incidentes personales que, por fortuna, no tuvieron consecuencias. Se había hecho todo lo preciso para exacerbar los ánimos de los agrarios. Se decía con insistencia por sus directores: aquí no tenemos dinero, pero tenemos estacas. Y es claro, de la otra parte se contestaba que también había estacas. No ocurrieron reyertas personales, porque se extremó la prudencia por bastantes elementos, sin que por ello faltara la necesaria energía.

En los alrededores de la Diputación y en la plaza de San Esteban, lo mismo que en otras ocasiones idénticas, había nutridos grupos de compromisarios y de muchos que no lo eran.

Los compromisarios agrarios, tan pronto como fué abierto el colegio, votaron en su mayoría, y por grupos compactos, animados por los directores del movimiento.

En el hotel Comercio y sus alrededores, se reunieron á las 10 de la mañana muchos de los compromisarios dispuestos á votar la candidatura democrática-conservadora.

Los electores del distrito de Burgo de Osma.

Los compromisarios del distrito de Burgo de Osma, dieron una de las notas más salientes de la elección y del día. En su casi totalidad—excepción hecha de nueve—se presentaron á su ya popular diputado D. Juan Aragón y Martínez, y le manifestaron que por consideración y afecto personal á él, con toda espontaneidad y sin ningún maneja de compromisos, habrían de votar la candidatura de los conservadores. Querían dar con esto una fehaciente prueba de adhesión y simpatía al Sr. Aragón y de respeto á la personalidad del Sr. Vizconde de Eza y á la de los candidatos.

Y así lo hicieron. A las 10 y media de la mañana, con su diputado á Cortes á la cabeza, en unión del Sr. Rodríguez de Cela, del diputado provincial D. Severino Jiménez y de nuestro director, D. José María Paasio los compromisarios burgenses llenos de entusiasmo y de fé como un solo hombre fueron á la Diputación provincial donde habían de depositar sus sufragios.

El Sr. Aragón estaba satisfechísimo y agradecido de la actitud de sus amigos.

Un plan que debió ser preconcebido.

Los compromisarios agrarios, según las instrucciones recibidas en el mitin verificado en el juego de pelota en la tarde del sábado, habrían de reunirse á las ocho de la mañana de ayer en la plaza de San Esteban. Debieron votar los primeros, y, por lo visto, la actitud á seguir era la de protesta y ultraje á los compromisarios que no pensaban como ellos. En la iniciativa de esa protesta figuraban elementos sin duda predispuestos á ello.

Los agrarios y sus cooperantes de protesta se colocaron en ringlera en la calle de Caballeros y sobre la barandilla de la plazoleta de la Diputación. Por entre el núcleo de los protestantes pasaron serenamente, seguros de su derecho y dispuestos

á defenderlo, los compromisarios burgenses.

Y empezaron los ultrajes de palabra. ¡Manada, borregos, traidores! y calificativos por el estilo. De ellos hubo las correspondientes protestas y á votar, sin más incidentes.

A nosotros la actitud inusitada de los agrarios nos produjo lamentable impresión. No es ese el camino á seguir. Y mentalmente hubimos de preguntarnos: ¿pero son estos los hombres que durante muchos años han oído subastar, sin protesta ninguna, el acto de compromisario en sus respectivos pueblos? Contra eso hemos ido, iremos y hemos de seguir en igual actitud. La de dignificación de la ciudadanía en esos elementos agricultores y en todos, nos parece admirable.

Con ella estamos. Pero es que también entre los otros compromisarios son muchos los que sienten y la han demostrado en esta ocasión. Sabemos, que conste así, del desinterés de buen número de ellos. ¿Y qué hacían los que no votaban la candidatura agraria? Pues ejercer un derecho y votar á hombres respetables, cuyos respetos han proclamado los propios predicadores del agrarismo.

Las manifestaciones hostiles, y sobre todo, el vituperio á los adversarios, no están dentro de las buenas prácticas ciudadanas y son una demostración de política ruralista, pero no de civismo. Esta se halla en la acción propia y en el respeto de las acciones ajenas cuando estas son lícitas.

Cuando no lo sean para eso están las autoridades y las leyes.

Siguieron llegando á la Diputación más grupos de electores, acompañados de sus amigos, lo mismo que lo hicieron los agrarios.

Menudearon los incidentes personales sin más consecuencias que cambiar frases más ó menos gruesas. El inspector de policía señor Alcúsn, el de urbana señor Sanz, el aspirante señor Gutiérrez, el alguacil señor Pando, y los vigilantes señores Torres y Ruiz, hicieron grandes esfuerzos porque cesaran incidentes y protestas.

A las 11 un grupo de agrarios y agraristas, intentó penetrar en la Diputación para romper la urna. Lo impidieron con toda energía el inspector de policía Sr. Alcúsn y el vigilante Sr. Torres.

Poco después llegó á la escalinata de la Diputación el señor teniente coronel de la Guardia civil, el oficial Sr. Pérez Palacios y dos parejas de guardias, dos de á caballo y dos de infantería. La presencia de la benemérita y de los dignos jefes de ella, sirvió para calmar un poco los ánimos. Los incidentes fueron en disminución.

A las 12 y media terminó el escrutinio que dió el siguiente resultado:

Sr. Marqués de Cayo del Rey, 213 votos; D. Adolfo Rodríguez de Cela, 205 id; D. Faustino Archilla, 198 id; D. Aurelio González de Gregorio, 156 id.; D. Manuel Rico Ortiz, 144.

Fueron proclamados los tres primeros.

Se quedaron sin emitir su voto por llegar tarde 12 ó 14 compromisarios. De ellos, la mayoría, hubieran votado á los conservadores.

Debemos anotar para deducir consecuencias con más tiempo y espacio, que la candidatura agraria fué apoyada por liberales, republicanos, jaimistas y otros elementos políticos incluso por algunos de los concejales que en una se-

ción famosa del Ayuntamiento sorri no pedían la incautación y la tala de los trigos, petición que dió origen á la Junta de Defensa de los agricultores. Apesar de ello, se afirma repetidamente que el movimiento agrario no tiene carácter político. Ya discerniremos acerca de eso.

Anoche salí para Madrid, acompañado hasta Coscurita por muchos compromisarios del Burgo, nuestro querido amigo el diputado electo por dicho distrito don Juan Aragón.

Hoy en tren especial ha salido para la misma capital el Sr. Marqués de Cayo del Rey y D. Faustino Archilla.

Todos han sido despedidos por numerosos amigos.

MANIFIESTO

Compromisarios: Aspirando á la representación de Soria en el Senado, era obligado en nosotros el recoger las aspiraciones de los agricultores, sintetizada en la Asamblea de la Plaza de Toros.

Lo que contienen en substancia las bases allí aprobadas, podemos suscribirlo salvando alguna cuestión de procedimiento. Merecen nuestra especial aceptación la revisión del arancel para que la agricultura y sus derivados queden debidamente protegidos; la celebración de Tratados de Comercio que faciliten la exportación de lo que nos sobre y la importación de lo que nos falte; la supresión de la tasa de los trigos, mientras no se tasen los abonos, los aperos de labores y recolección y otros particulares que afectan á la agricultura; el arreglo de las Haciendas locales, suprimiendo las cuotas que por consumo ingresan en el Tesoro y dotándolas de fuentes de ingreso que nutran cumplidamente su presupuesto; la reforma de la Ley de Obras públicas, purgándola de trámites que matan las iniciativas y eternizan los proyectos de construcciones y la difusión de la enseñanza, especializando la agrícola.

Por nuestra parte, añadimos otros importantes extremos no comprendidos en el programa de la Asamblea. Tales son, la modificación del Impuesto de derechos reales en sentido menos gravoso para las pequeñas herencias y transmisiones de dominio, la reforma de la Ley Hipotecaria inspirada en el criterio de facilitar la inscripción; la concesión de subvenciones para la reparación de Escuelas, supliendo la deficiencia de la Ley vigente que sólo la otorga para la construcción de nuevos edificios escolares y la rebaja de las tarifas de transportes de las Compañías de ferrocarriles.

Este sería nuestro plan de actuación, que hablamos de cumplir debidamente si nos confiáis vuestra representación en el Senado. Lo que no podemos suscribir es la base 14 del programa: base extraña é inexplicable, porque después de predicar los propagandistas del movimiento agrario que no perseguían ningún fin político, lanzan á los labradores á las luchas ardientes de la política. Si en la base se quisiera solamente decir que se rechaza á los que sacrifican los intereses del país á los intereses del partido, estaríamos conformes; pero si en ella se proscribiera la existencia de organismo de gobierno, no suscribimos tampoco error.

¿Qué se pretende con ello? ¿Es que alguien pretende servir se de la

clase labradora como ariete, como instrumento, para abrirse camino? Tendríamos derecho á dudar de la sinceridad de los que al borde de unas elecciones generales han inspirado base semejante, puesto que ellos dudan de la nuestra al condenar la actuación de todos los que figuran en los partidos políticos. Pero no; creemos que su obcecación les ha hecho incurrir en el absurdo.

Las reformas que demandan los pueblos sólo pueden llevarse á cabo dentro del régimen parlamentario por los partidos políticos. ¿Qué harían en el Parlamento voces aisladas, voces sin cohesión? Perder el tiempo en vanas declamaciones.

¿Es que se quiere que se organice en todas las provincias la clase agricultora para gobernar? Pues ésta sería el mayor de los dislates, porque lo mismo pretenderían los braceros, los industriales, los fabricantes, los profesionales, los artistas y los empleados y se establecería la lucha de clases, peor que la guerra civil, pues nos sumiría en la más tremenda anarquía.

Esto es tan evidente, que sería ofenderos entrar en su demostración.

No; si vosotros, modestos propietarios, que tenéis que defender el hogar y el terruño, en vez de fortalecer los partidos de gobierno intentáis destruirlos, laboraréis en el sentido de dar fuerza al socialismo, que si hoy casi impera en las ciudades, extenderá sus tentáculos á los campos, minando los cimientos de la propiedad de la tierra.

Compromisarios: somos hombres independientes, no buscamos grandezas en la política; sólo alientan en nosotros el anhelo de servir al país, y en especial á esta noble provincia si nos honra con sus sufragios.

El Marqués de Cayo del Rey.
Faustino Archilla.
Adolfo Rodríguez de Cela.
Marzo, 1918.

A los agrarios

El nombre de agrarios que vosotros adoptais me ha merecido siempre tanto respeto y simpatía que ante él me considero obligado á discutir con toda lealtad y buena fé.

Libre es de aplicarse aquél nombre quien quiera. Yo sólo niego á los demás el derecho á discutirlo ó vedármelo, así como tampoco soy á mi vez libre de desdenar toda manifestación agraria, bien para denunciarla si no es sincera, ora para advertirla á tiempo si va mal orientada ya para suscribirla íntegra si fuera sana y reconstructora. Pláceme reconocer excelente deseo en los más de vosotros y os conozco lo bastante para saber que no dudais de los míos. En tal ambiente es lícito confiar en que si á todos nos guía el mismo cariño á Soria y á la Agricultura, los términos de acuerdo han de ser fáciles, ya que á ninguno nos mueve pasión artera ó egoísmo personal.

El concepto de agrarismo significa el reconocimiento de la Agricultura como primer factor nacional á cuyo desarrollo y predicamento se consagra todo un plan que organice las fuerzas agrarias y la dote de los elementos de acción necesarios para el cumplimiento de función productora y social.

Aceptada esta definición, las bases del programa son igualmente claras y precisas, conviene á saber, de orden técnico, de orden social y de orden político. El primero se encamina á surtir al agricultor de enseñanza para instruirse y progresar; el segundo lo capacitan por la unión con los demás para obtener por la asociación

"LA RIOJANA" Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO [RIOJA]

Gran fábrica de harinas "La Trinidad."

Por Cilindros y Plansichters.

cuanto le hace falta y él solo no puede proporcionarse, crédito, instrumentos, abonos, ganados, etc., ó sea, la compra y la venta por medio de la cooperación de cuanto consti- tuye la profesión agraria; el tercero ha de recoger el sentir del mundo labrador y dictar las reglas de buen gobierno que le incorporen á la economía nacional á fin de facilitar su expansión y sana pujanza. Ahora bien; continuamente se han encami- nado mis actuaciones en esa triple división, y para no incurrir en el defecto de recordar la labor propia no he de exponerle aquí; seguro por otra parte de que así lo reconozca en vuestra imparcialidad. ¿Se necesi- tará un programa agrario más concre- to y terminante que el de la Asocia- ción de Agricultores de España en el transcurso de diez años y el del Ministerio de Fomento en el perio- do de cuatro meses del pasado vera- no? Pues quien impulsó á aquella gran entidad y ocupó el segundo en el periodo indicado puede sentarse entre agrarios y hasta hacerse la ilu- sión de que os sea grata su compa- ñía. Toda la discrepancia se reduce, pues, á que los que os dirigen quie- ren formar partido independiente sin comprender que aislados no pasaréis de ser una fuerza crítica, pero infe- cunda, que para rendir fruto habrá de incorporarse á las grandes colecti- vidades con el proyecto de convertir- las á su causa.

Es decir, que el error fundamental consiste en fundar agrupaciones para un problema especial, siendo así que la vida nacional se compone de mul- titud de cuestiones que hay que con- tratar según su importancia; no sien- do fuerza nueva la que no se liga y armoniza con las demás, para sumar en vez de contrarrestar por el cho- que. Y á la par, la táctica ha de con- sentir en fusionarse con los partidos para darles lo que éstos no tengan; es á saber, programas, doctrinas é ideales.

Porque los partidos sin ellos nada harán; pero tampoco vosotros por cuanto disgregados en grupos hete- rogéneos no acometeréis la obra to- tal de reconstitución Patria que solo podrá planearse por organismos que reniegan de la política de secta ó de medros, para proclamar la de crite- rios nacionales de Gobierno. De donde se desprende que lejos de apartaros de los Partidos políticos debéis fundiros con ellos para trans- formarlos. No otra es la razón de que yo esté dentro de un Partido político, ó sea, porque estoy convencido de que fuera, de nada serviría más que para censurar á los demás y teo- rizar muy tíndamente. Y habida con- sideración de que el Partido liberal- conservador ha defendido sin inter- rrupción ni desmayo á la agricultura, creo honradamente ser por mi parte más útil á ésta dentro de ese Partido, influyendo en su credo, en su orien- tación y en sus procedimientos de Gobierno. Pero me interesa consi- gnar mi significación—diáfananente agraria—acreditada por una conduc- ta de más de 20 años.

Autorizado por ella, os digo que convencido cada día más de la ur- gencia de la implantación de ese programa que yo no tengo que in- ventar ahora porque lo redacté anta- ño y lo he practicado ya, renuevo mi profesión de fé hacia los ideales

que siempre defendí; que no solo son compatibles con el pensamiento po- lítico de mi partido, sino que inte- gran su existencia y su finalidad co- mo algo consustancial á su dogma. Así podremos realizar obra continua y práctica sin dispensarnos ni con- traponernos en una época en que so- lo es fuerte el grande y en donde la pu- janza se basa en el número y en la cohesión de los núcleos gubernamen- tales. Porque de este modo pienso, lo declaro lealmente. ¿Es que si va- mos todos de buena fé no ha de ca- ber inteligencia entre nosotros? ¿Que- rréis esterilizar entusiasmos que con vuestro caíor podéis tonificar?

Labradores de Soria y su provin- cia: Quien os ha demostrado acen- drado cariño, os dice públicamente que tiene bien definido su agrarismo; que constantemente lo ha practicado; que solo en la forma descrita puede aquel ser político, y que á nadie re- chaza y á todo se ofrece para una labor que puede ser muy soriana y muy patriótica.

El Vizconde de Eza.

Madrid 7 Marzo 1918.

NOTICIAS

La feria.—Cada año está más animada la feria que se celebra en estos días en nuestra capital.

El celoso inspeetor de policía ur- bana Sr. Sanz Oliveros debemos las siguientes notas de precios me- dios.

Vacuno.—Parejas de bueyes, de 1.500 á 2.000 ptas; mamones de 250 á 275; novillos de un año, 325 á 350; de 3 años, de 450 á 500; vacas gordas á 30 ptas. arraba.

Mular.—Lechales de 350 á 500 pesetas; treintenos, 600 á 800 pese- tas; machos de 900 á 1.200.

El ganado que ha entrado en la feria se calcula en 1.200 cabezas de vacuno y unas 500 de mular.

Se ha exportado por ferrocarril varios ganados de vacuno y ha sali- do bastante á pié.

D. Cándido Izquierdo (El Canca) vendió ayer 30 muleros en una hora.

Teatro Principal.— Estos días han debutado con gran éxito en este coliseo la bella canzonetista «La Arlesiana» y la graciosa bai- larina y cupletista «Charito», cose- chando muchos aplausos.

—También el imitador de Esteso, «El Pirulo», ha sido muy aplaudi- do en sus divertidos números.

Todos ellos están contratados pa- ra actuar en la importante villa de Almazán.

Esta noche despedida de todos los artistas.

† Días pasados dejó de existir en esta ciudad la señora D.^a Sinf- riana Ruiz de edad avanzada.

A sus desconsolados hijos don Avelino, D.^a Wenceslada y doña Isabel así como á su hijo político D. Antonio Rubio, enviamos nues- tro sentido pésame.

† El día 6 de Marzo falleció en Berlanga de Duero la señora doña Rosario Carpintero Moreno, de 62 años de edad, esposa de nuestro querido amigo el profesor 1.^a en- señanza y colaborador de este pe- riódico D. Angel G. Crespo.

La muerte de tan respetable se-

ñora ha causado profundo pesar en aquella comarca, donde siempre se había distinguido por sus bon- dades y por su virtud
D. E. P.

A su apenado esposo, á sus hi- jos y demás familia enviamos el más sentido pésame.

Audiencia provincial.— Juicios de Derecho celebrados en el presente mes.

Partido de Soria.—Día 5.—Pro- cesado Bernabé Díez Millán, delito lesiones; abogado defensor señor P. sada; absuelto.

Partido del Burgo de Osma.—Día 5.—Procesado Anacleto Aleu- billa Carrasco; delito lesiones; de- fensor D. Moisés de Benito; retira- da la acusación.

Partido de Almazán.—Día 6.—Procesado, Vicente Rubio. Delito, hurto. Defensor, D. Moisés de Be- nito. Condenado á 4 meses y 1 día de arresto mayor.

Partido del Burgo de Osma.—Día 7.—Procesado, Gregorio On- toria.—Delito, lesiones y hurto —Defensor, D. Alfonso de Velasco. Absuelto.

Ayer domingo en la Iglesia de San Juan de Rabanera fueron leídas las primeras amonestaciones de la bella y simpática señorita Margari- ta Pérez y don Agustín Ruiz, dis- tinguido amigo nuestro.

Después de la ceremonia los nú- merosos invitados fueron obsequia- dos espléndidamente.

La boda se celebrará el 25 del corriente.

Reciban el futuro matrimonio nuestra más cariñosa enhorabuena.

Teatro Principal.

Grandes sesiones de cinema- tógrafo y VARIETES para hoy 11 de Marzo.

A las 7.—A las 10.

Despedida de la gentil cupletista «La Arlesiana», y de la simpática bailarina «Charito». «El Pirulo» en sus diversos números de risa. Gran programa de cinematógrafo.

PESCADERIAS

de **Florencia Reglero**

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11.

Teléfono núm. 62.

Todos los días se reciben de los mejores puertos del Cantábrico va- riados pedidos.

Se admiten encargos para han- quetes, bodas, etc.

Mañana se recibirá:

sardinas, almejas, besugos, cala- mares, lenguados, merluza, pesca- dillas, y alguna otra clase.

(Garantizado el peso).

REPRESENTANTE

Importante casa de Perfumería Francesa, desea en cada población importante de España, un repre- sentante activo para la venta de di- chos artículos, presentados con to- do el chic posible.

Será exigido un compromiso de venta anual y una garantía. Dirigirse á L. Garnier-Sonnet- San Francisco, 5, San Sebastián.

CHOCOLATES SAN SATURIO

SON LOS MEJORES Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

ANA FALCHE RUIZ

profesora de primera enseñanza, se ofre- ce para dar lecciones particulares. Mayor, 7, 2.^o

Información de "El Porvenir Castellano"

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

(Conferencias con nuestro redactor-corresponsal en la Corte)

MADRID 11, (8 m.)

Solución de la crisis.

El mismo Gobierno

Ha sido solucionada la crisis siguiendo el mismo Gobierno que presidía el Sr. García Prieto con iguales designaciones de carteras.

MADRID 28, (5 t.)

Ayer tarde al salir el mar- qués de Alhucemas de Palacio manifestó á los periodistas que continuaba el mismo Gobierno sin ninguna variación.

Después entregó una nota en la que al presentarse el gobier- no en las Cortes dará amplias explicaciones de su conducta.

La actitud de

Romanones

El Conde de Romanones en- tregó á los periodistas una nota ratificando cuantas manifesta- ciones ha hecho y haciendo constar que él no está represen- tado en el Gobierno.

Torcuato Martínez.

Si queréis pasar el rato gastando poco dinero y olvidando de la vida penalidades sin cuento, nadie en Soria puede daros las cosas que os ofrezco: buen trato, buenos artículos y economía en los precios.

BAR "IDEAL,"

ALCOHOL Marca El León.

Pesetas 1,50 el litro (sin casco). Pedid la botella precintada de un litro completo.

Depositarlo para la provincia PEDRO LLORENTE Estudios, 2 y 4, Soria.

"Royalty"

Café y Billar de Aurelio Robles.—SORIA Plaza de Aguirre, 2. Licores de las principales marcas.

Academia Normalista

De enseñanzas de todas las asigna- turas de la carrera del Magisterio á cargo de competente profesorado.

Empezó á funcionar en 1.^o de Oc- tubre de 1917.

Para matriculas y detalles dirigirse á D. José Maria Palacio, Ferial, 6, Soria.

Bolsa de Barcelona

Ultimas cotizaciones de la maña- na según telegrama recibido por el Corredor de Comercio D. Priscilo Plaza.

Cambios de Barcelona del día 7 de Febrero de 1918.

VALORES

Interior 4 por 100..	
Exterior 4 por 100.	
Acciones Norte....	55,70 %
» Alicante..	62,00 »
» Orenses..	18,60 »
» Andaluces	54,20 »
» Colonial..	, , »
» Mercantil.	, , »
Río de la Plata	, , »
Francos.....	70,75 »
Libras.....	, , »

Cierre del Bol- sin de la ma- ñana 10'15.

Nota. Las operaciones se ejecutan sin desembolso de capital, solamente á dife- rencias cada fin de mes, pudiendo pro- rrogarse dichas operaciones para los me- ses siguientes, pagando una insignificante comisión.

Imprenta de Marcelo Reglero y Hnos.

Agua Mineral: Natural, Depu- rativa, Antiartrítica, y Antirreumática.

REINAGALLLO

Loeches OFICINAS: MONTEA, 29, BUJ. MADRID

pidia V. la botella de una dosis del más suave PURGANTE, en farmacias y droguerías.

Angel Pérez Baraza. El Porvenir Castellano.

Bisemanario independiente. — Plaza de Aguirre, 2, Soria. — TELEFONO, 62.

Explotación y Clasificación general de materias para la fabricación de papel y Lanas Regeneradas

Compra

Toda clase de lanas viejas y colchones, Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Astas, pezuñas, casco y retá de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

La casa que más caro paga.

Venta al cambio

de toda clase de Loza de Mayolica, Manises y Sevilla.

Cristal, Botijos, Macetas.

Novedades en artículos para regalos.

Esta casa vende á precios económicos.

Despacho. — Soportales del Collado, 45, Soria.

Almacén. — Carretera de Madrid (frente Estación Ferrocarril)

TARIFA DE PUBLICIDAD

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas. Id. del 10, 0'40. Id. del 8, 0'30. En los comunicados ó remitidos se ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, al duplo de los precios anteriores. EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

Esquelas mortuorias:

1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
Media ídem..... 100,00 >
A tres columnas.... 10,50 >
Idem idem..... 7,50 >
Idem idem..... 5,00 >

Anuncios en primera plana:

De una á cuatro líneas, 1,50 ptas.
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.
Idem idem 10 0'20 >
Idem idem 12 0,25 >
En segunda ó tercera:

Dá una á cuatro líneas una peseta.
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 >
Idem idem 12 0'20 >

Esquelas mortuorias y recordatorios se imprimen en esta imprenta.

En cuarta plana

Precios especiales

Miranda, sastre.

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. — Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. A. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

"LA SORIANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros. — Calle Santa Fé; 2.440.

BUENOS AIRES

PASTILLAS PECTORALES DE GEMERINO E HIJO



En farmacias y droguerías de todo el país

Clinica-medico quirurgica operatoria

Med. Manuel Hernando de la Cruz

Interno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. — Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocios. Medico oculista. UCCRO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección á la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos para pobres.

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieco, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS.

Estas pastillas de exacta desiccación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados aunque su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo. Si no queréis sufrir tos y especorar, tomad Pastillas J. Miró.

PRECIO: Una peseta caja. — Ex. use en todas las farmacias y droguerías de España.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales, Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente. SORIA. Estudio n.º 2 y 4. Teléfono núm. 64.



Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tejedor. — Pinturas

"Carbonite"

[REGISTRADO]

Este producto dá un 50 por 100 de economía sobre el carbón, cok, antracita, escoria.

Una caja conteniendo la dosis para 1.000 kilos de carbón, con su modo de empleo muy facil, es enviada contra 5'75 pesetas, franco de porte y certificado.

Dirigirse al Concesionario exclusivo para esta provincia

DON MARIANO MATEOS
Colmenares letra L., Valladolid.

RELOJERIA DE PEDRO PEREZ

Canalejas, 74.-Soria.

Reparaciones en objetos mecánicos y de platería

Venta de relojes de todas clases, garantizados

ELIXIR ESTOMACAL

Sainza Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO E INTESTINOS

Recomendado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y evacúa el estómago.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Soria, 33, MADRID.

ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES DE

ELOV LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmensa surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thes, especias, cáncoras, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sepas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabeñas, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE
Canalejas, 21, y Aceña, 15, SORIA

Teléfono número 64.

CREOSOTAL

Infalible contra la Tuberculosis, Catarros crónicos, Bronquitis y Sordidad general.

PRECIO: 250 PSESETAS

Depósito: Dr. Benedito, San Bernabé, 41, Madrid, y de venta en principales farmacias